

Por elevar la producción agrícola en campaña de frío

2

Industria potenciada para el mejoramiento del arroz pinero

5

Otra Isla, más que un salón fotográfico

7

Leche fluida, proceder entre altos y bajos

8

www.periodicovictoria.cu

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ MUNICIPAL DEL PARTIDO EN LA ISLA DE LA JUVENTUD

EDICIÓN 30



POR LA UNIDAD DEL BARRIO

POR Diego Rodríguez Molina

FOTO: Ricardo Alarcón Hernández

Entregan Premio del Barrio al incansable Baldomero

Familiares y vecinos de la zona 10 de los CDR en Micro 70 festejaron como propio ese galardón entre felicitaciones y música al ritmo del aniversario 65 de la mayor organización de masa del país



Alejandro Cordero Baldomero, coordinador de la zona 10 de los Comités de Defensa de la Revolución (CDR) en Micro 70 recibió emocionado el Premio del Barrio que otorga el Secretariado Ejecutivo Nacional de la organización, junto a familiares y vecinos que festejaron como propio ese galardón entre vítores, felicitaciones, abrazos y música.

Frente a su casa en calle D, entre 8 y 10, donde se concentró una representación de esa comunidad, el primer secretario del Partido en la Isla de la Juventud y diputado al Parlamento cubano, Rafael Ernesto Licea Mojena, entregó el estímulo junto a dirigentes cederistas de la dirección nacional y municipal que hasta allí llegaron con el acuerdo que fundamenta las razones del otorgamiento.

Entre los argumentos de la Resolución número 1 de 2025, Rosaida Vázquez Corrales, del Secretariado de la mayor organización de masa aquí, destacó que Cordero Baldomero fue merecedor de la condición Vanguardia Nacional y Municipal en varias ocasiones, de

la Medalla por la Defensa de la Patria y la Unidad del Barrio, de la Distinción 28 de Septiembre, haber sido delegado a tres Congresos y logrado que la zona que lidera fuera reconocida con la Bandera 28 de Septiembre.

También significó que por años formó parte de la dirección municipal, ocupó otras responsabilidades desde la base durante décadas, fomentó proyectos comunitarios y de la vigilancia popular revolucionaria, presidió la zona de defensa, promovió iniciativas con niños y jóvenes, entre otras acciones que aunaron al barrio.

El grupo Amanecer Campesino de la comarca amenizó la parte artística de la ceremonia, tras la cual algunos bailaron y expresaron de diversas formas su regocijo por ese reconocimiento.

Visiblemente emocionado, Alejandro Cordero con el Premio del Barrio en alto y el aplauso de los presentes, agradeció el constante respaldo del pueblo y manifestó: "En nombre de los cederistas de la zona recibo el estímulo con orgullo y el compromiso de seguirlo honrando junto a las masas que lo hicieron posible".

Con la cuadra engalanada, todos compartieron la colocación de otro estímulo en la fachada de la casa: la Condición Aniversario 65 de los CDR con la cual se congratula, además, a la familia de Baldomero.

Yaniuska Druyet Suárez, coordinadora municipal de los CDR, estaba presente en el acto junto a las funcionarias de la dirección nacional de la organización, Yulanny Fernández Milanés y Yosandra Prieto Sánchez, entre otros dirigentes.

POR Jorge Luis Rodríguez Pérez (*)

Será la III Convención Científica Internacional ISLACIENCIA 2025, auspiciada por la universidad pinera Jesús Montané Oropesa, la cita que se celebrará del 13 al 17 de octubre venidero de manera presencial y virtual, una tercera edición del importante evento, la cual se desarrollará bajo el eslogan: **Educación, transformación social y sostenibilidad.**

Convocatoria que apunta a desarrollar un espacio de socialización de novedosos resultados de ciencia, tecnología, innovación y de la gestión universitaria, con impactos pertinentes en el cumplimiento de los objetivos de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y vínculo del magno centro académico con los actores sociales, económicos, medioambientales, entre otros, en una búsqueda conjunta de soluciones.

Tendrá en su programa simposios, paneles, conferencias, debates, así como el



Cita a favor del bienestar de la sociedad

fortalecimiento de alianzas científicas, con la concertación y actualización de convenios de colaboración y acuerdos específicos entre universidades, instituciones sociales, empresas y asociaciones no gubernamentales

para el establecimiento de proyectos, programas y redes académicas internacionales.

Además, permitirá adecuar las herramientas adquiridas y mostrar el vínculo alcanzado con los nuevos

actores de la economía y en la integración entre las empresas, a partir de los encadenamientos productivos, con lo cual se favorecerá al fortalecimiento económico a partir de la generación de ingresos que sustituyan importaciones.

La inscripción se extenderá hasta el 20 de septiembre, con participación de investigadores de más de diez países, con representación destacada de México, Rusia, Brasil y España. Contará con ponentes de todas las provincias del país e invitados especiales del Ministerio de Educación Superior y la Universidad de Ciencias Pedagógicas Enrique José Varona.

El territorio será protagonista de un evento que constituirá momento especial para intercambiar experiencias, compartir resultados científicos y exponer propuestas diseñadas en pos de encontrar mejoras innovadoras, a favor del bienestar de la sociedad en su conjunto.

(*) Colaborador

En rúbricas apoyo a Venezuela



POR Yojamna Sánchez Ponce de León
FOTOS: Yoandris Delgado Matos

“Desde el primer momento que conocimos de la nueva escalada del imperialismo yanqui, nosotros los pineros, y en especial los trabajadores

de Etecsa, hemos expresado la condena a esta maniobra del presidente Donald Trump”, así declaró Leonardo Padín Cruz en la mañana de este



Padín destacó que, ante tal amenaza, Venezuela está firme y resistiendo

miércoles diez de septiembre.

El secretario general del núcleo del Partido de esa entidad del Ministerio de las Comunicaciones, quien se personó junto a otros de sus compañeros en la sede territorial del Instituto Cubano de Amistad con los

Pueblos (Icap) para con sus firmas apoyar al Comunicado Internacional en Solidaridad con Venezuela y en Defensa de la Paz en América Latina y el Caribe, amplió:

“Los cubanos repudiamos estas acciones contra nuestro hermano pueblo venezolano. No vamos a aceptar esta injerencia militar; sabemos que buscan un pretexto para apoderarse de las riquezas naturales de Venezuela”.

Representantes de diversos sectores de la sociedad pinera, entre ellos Rafael Ernesto Licea Mojena, primer secretario del Buró Municipal del Partido, se concentraron en el patio del Icap para respaldar el documento al que dio lectura Marlén Villavicencio Batista, delegada del Instituto en la Isla, que expresa “el más firme rechazo al despliegue militar de Estados Unidos en el Caribe bajo el pretexto del combate al narcotráfico”.

En otra de sus partes

expone: “La paz en Venezuela es la paz de América Latina y el Caribe. La soberanía de nuestros pueblos no se negocia. Cada firma que respalda este comunicado es un acto de dignidad frente a la injerencia y un compromiso colectivo con la vida, la justicia social y la libertad”.

La iniciativa, promovida por la Embajada de la República Bolivariana de Venezuela en Cuba, forma parte de las actividades que bajo el auspicio del Icap en el municipio tienen lugar por estos días por la IV Jornada por la Paz contra el Bloqueo y el Terrorismo.

Desde las diez de la mañana y hasta las tres de la tarde del diez y 11 de este mes de septiembre estuvo abierto el libro para que todas aquellas personas que desearan firmarlo para manifestar su solidaridad y apoyo a la patria de Bolívar y Chávez pudieran hacerlo sumándose así al movimiento que a nivel mundial se desarrolla en favor de la paz, en defensa de esa nación y toda el área del Caribe.



POR Yuniesky La Rosa Pérez
FOTOS: Ricardo Alarcón Hernández

Con una masiva movilización popular encabezada por las máximas autoridades del territorio en las áreas productivas de la comunidad Roberto Orestes Moreno (44), se puso en marcha la campaña de siembra de frío 2025-2026 en la Isla de la Juventud.

Para la presente temporada agrícola —que se extiende como es habitual de septiembre a febrero— se pretenden plantar 5 198,91 hectáreas (ha), lo cual constituye un incremento de 192,57 ha en relación con la etapa anterior. De esa superficie está previsto que 1 921,15 sean de viandas; 1 526,75 de

Movilización impulsa inicio de la campaña de siembra de frío



hortalizas; 1 539,82 de granos; y 211,19 de frutas.

Precisamente la movilización convocada para este sábado patentizó el compromiso colectivo de concretar una contienda exitosa con la siembra de tres hectáreas de boniato en dicho enclave.

Yuniesky Pi Serrano, subdelegado de la Agricultura en la Isla, destacó la necesidad de impulsar al unísono y de manera conjunta las producciones agrícolas

de las empresas estatales y el sector cooperativo y campesino.

Ponderó el cumplimiento al 107 por ciento de las metas de siembra en la campaña de primavera, en especial las viandas totales. Sin embargo, señaló que apremia continuar aumentando la siembra de cultivos rústicos como la yuca, el boniato y el plátano; y al propio tiempo trazar estrategias que posibiliten cumplir con el cultivo de la

malanga, de vital importancia para el consumo social.

Será una campaña que transcurrirá en un contexto similar al de años anteriores, matizado por el recrudecimiento del bloqueo estadounidense y las limitaciones con fertilizantes, plaguicidas, combustibles y demás insumos; lo cual una vez más pondrá a prueba la capacidad y sapiencia de los agricultores pineros para imponerse a dichas adversidades.

En esta oportunidad tendrán a su disposición una maquinaria activa de 437 tractores, 28 gradas de diferentes tipos, 13 arados, nueve sembradoras, dos surcadores, entre otros. Asimismo, el empleo de los medios biológicos y encadenar las producciones con las industrias agrícolas y minindustrias existentes será determinante.

El acto de apertura de la campaña de siembra de frío tuvo un momento especial dedicado a reconocer a los colectivos laborales y bases productivas que sobresalieron en la producción de alimentos en la etapa de primavera; en este caso la Empresa de Acopio, Beneficio y Torcido de Tabaco, el colectivo laboral del 44 y las cooperativas de créditos y servicios Ovidio Pantoja y Ramón López Peña. Mientras de manera individual recibieron el agasajo la productora Indira Pantoja Campos y el usufructuario Euclides Veyrut González.

Encabezaron el acto y la siembra de boniato Rafael Ernesto Licea Mojena, primer secretario del Comité Municipal del Partido; Yuladis García Segura, presidenta de la Asamblea Municipal del Poder Popular; Adiel Morera Macías, intendente; Yusmary Olivera Pupo, secretaria general de la Central de Trabajadores de Cuba en la Isla; y Daniel Rodríguez Parra, delegado de la Agricultura en el territorio.

La historia al día

DE Juan Colina La Rosa

(Semana del 13 al 19 de septiembre)

13 de 1965: Nace el combatiente internacionalista Alexis Hechevarría Martínez, quien cae en acción combativa en la República Popular de Angola el 15 de enero de 1986.

14 de 1969: Sale el primer barco pesquero perteneciente al Estado en Isla de Pinos, con el nombre de Rafael Cabrera Montelíer.

15 de 1930: La Junta de Fomento acuerda la fundación de la Colonia Reina Amalia y su poblado cabecera Nueva Gerona.

16 de 1955: Se crea la célula del Movimiento 26 de Julio en Nueva Gerona. La organizadora es la Dra. Melba Hernández.

17 de 1905: Nace Francisca Herrera Hernández, colaboradora de los combatientes del Moncada.

18 de 1987: Fallece Roberto Laffita Nicle, mientras cumple misión internacionalista en la República Popular de Angola.

19 de 1969: Se efectúa la primera graduación de asistentes dentales en Isla de Pinos.

Línea CONFIDENCIAL

Un consejo oportuno y una mano tendida con amor puede encontrar en la Línea confidencial antidrogas, atendida por un personal de alta calificación, a través del teléfono 103, de lunes a viernes, de nueve de la mañana a cinco de la tarde.



POR Diego Rodríguez Molina

Alerta para la denuncia y la veracidad

EL DÍA Internacional del Periodista, cada ocho de septiembre, lo puso en peligro de extinción años atrás el neoliberalismo, pero la alerta hecha ante la amenaza fascista por el luchador y periodista checoslovaco Julius Fucik, ejecutado por la Gestapo nazi en esa fecha de 1943, tiene hoy más vigencia en defensa de la verdad, la justicia y los pueblos.

Imposible dejar de reflexionar de su colosal denuncia a la ignominia fascista: "Reportaje al pie de la horca", clandestinamente sacado hoja por hoja de la cárcel, publicado en 1945 y traducido luego a 80 idiomas, del ejemplo del héroe, de las misiones actuales y de los retos que tenemos los integrantes de la Unión de Periodistas de Cuba (Upec), en el compromiso con la Patria, la humanidad, los periodistas mayores que fueron Martí y Fidel.

Esta celebración, sin embargo, no se rememora con discursos: se honra en la acción, en cada palabra expresada con honestidad y hondura en nuestros espacios impresos, digitales, radiales o televisivos para informar, orientar, argumentar y contribuir a la solución de problemas.

Honramos la fecha en cada silencio que decide romperse para contar lo que el pueblo necesita saber y con la denuncia oportuna a errores y distorsiones que deben eliminarse o corregirse, así como a las injusticias que ofenden la dignidad humana, como el genocidio del que son víctimas los palestinos en Gaza y otros territorios, con sus periodistas en primera línea de esa lucha heroica.

Por eso junto a la solidaridad, nuestra condena luego de un agosto que fue mortal para los periodistas palestinos en esa franja, donde fueron asesinados por las fuerzas de ocupación israelíes 15 profesionales de la comunicación y con los que suman ya cerca de 250 mientras cumplían su labor informativa desde el enclave, hoy el lugar más peligroso para esos trabajadores.

La constante desinformación contra nuestros pueblos, la avalancha de noticias falsas y la grosera manipulación de la opinión pública por los medios hegemónicos del imperio no solo inundan las redes sociales en Internet y las nuevas tecnologías, sino que también han transformado el panorama mediático, devenido campo de batalla crucial para periodistas y comunicadores cubanos y todo el pueblo.

Urge fomentar los debates éticos y culturales

para definir los mejores caminos en la articulación tecnológica y preservar los valores fundamentales de la sociedad, así como actualizarnos para aprovechar mejor las grandes oportunidades que también deja la interacción frente a la desinformación, el discurso de odio y la manipulación despiadada contra Cuba y otros que luchan por sus derechos.

Tienen mucha razón mis colegas más inmersos en las plataformas digitales porque esas redes virtuales pueden fomentar la movilización popular y construir una ciudadanía informada, crítica y activa cuando se usan con inteligencia como encausa nuestra nación.

"En este contexto, —como afirmara Miguel Díaz-Canel Bermúdez, presidente de la República de Cuba— el periodismo cubano tiene la responsabilidad de superarse a sí mismo, como un faro de veracidad y ética. Debemos utilizar las herramientas digitales no para seguir tendencias, sino para educar, para formar conciencia y para defender la verdad".

Pero no solo es asunto del gremio periodístico, es responsabilidad igualmente de la gente común, instituciones y asociaciones diversas que requieren de la hoy imprescindible comunicación, pues somos pueblos tejiendo redes, en aras de explorar las potencialidades emancipadoras de esas plataformas contemporáneas.

Alerta para la denuncia oportuna, la veracidad de la información y la movilización popular en favor de la justicia deviene este Día Internacional del Periodista, cada septiembre, y más frente a la creciente amenaza fascista que extiende el genocidio más allá de Gaza agredida y el terrorismo imperial en el Caribe.



POR Julio César Sánchez Guerra (*)

El manantial

HACIA el hondón del Abra, cerca de la Masía, en el más allá del fondo del patio, está el manantial. Desde la raíz de la loma borbotea manso. José Julián se asoma al agua y ve su imagen, mas no se enamora de sí mismo, como Narciso.

Aprecia el paisaje que cae sobre el agua: las azules nubes, los gajos que no se zafan del árbol clavado en la montaña, los helechos bien peinados, el pájaro que pasa, sus cantos que vibran como ondas invisibles sobre esta.

Mira sobre el agua y se mira. Sócrates se asoma y le susurra: Gnothi Sautón: Conócete a ti mismo. Y José Julián ya sabe que viene de sí mismo y que es un caballo sin silla. Con un caramillo Sócrates deja una música de extraña flauta y la vieja frase de un templo: *Medén Agan* (Nada en demasía). Y José, desde el fondo del agua, levanta con los ojos una gran perla rosada.

Lao Tsé, otra vez sobre el búfalo, se asoma al manantial del Abra, y no dice nada, pero José Julián comprende el tao, hay que respetar la vida porque toda vida importa, hasta el gusano importa: es el mejor obrero de la muerte. Es el agua, y el tao y el vacío.

El poeta asmático, José Lezama Lima, suelta el humo del tabaco sobre el manantial y arroja sobre el agua una hoja de Paradiso: un guagüero almidonado, hipante y con los labios espumantes dice:

"Estoy como lo soñó Martí", la poesía sabrosa, sacada de la guitarra con azúcar, con el lazo azul que le puso mi chiquitica. Clara, clarita clara como el agua, siempre viene bien.

José Julián, por primera vez, sonríe, como en la foto en que carga a su hijo José Francisco. Se mira en el manantial y no quiere una cerveza Cristal, ni una Ginebra, solo un trago

de Coca de Mariani para espabilarse del cansancio.

Entonces se asoma, por detrás del hombro de José, otro poeta con espejuelos oscuros y bastón, y un pájaro verde y solo, y al viento dice: Un pájaro verde y solo / desde el fondo del patio confunde su canto con el ruido de las hojas...

Y José Martí, aferrándose al alma de una noche, en el monte de Cuba, nos responde:

...oigo la música de la selva, compuesta y suave, como de finísimos violines; la música ondea, se enlaza y desata, abre el ala y se posa, titila y se eleva, siempre sutil y mínima —es la mirada del son fluido. ¿qué alas rozan las hojas? ¿qué violín diminuto, y oleadas de violines, sacan son, y alma, a las hojas? ¿qué danza de almas de hojas?

Ya se baña en el río Jójó, pero todavía no es la noche y José Julián busca la luz sobre el agua, no quiere brillar, sino ver mejor la zarza y la flor. No es su imagen la que mira en el agua, sino el agua, el sustento de la muerte, el espacio amniótico que lo invita a regresar a la muerte. Siente ya las ganas de abalanzarse delante de la caballería y darles el pecho a las bayonetas españolas. En el agua hay una hamaca, un jarro hervido en dulce con hojas de higo que le trae Valentín. Y la hamaca no es para los hombres que invitan a los hombres a morir por el bien de los hombres. Mira el agua, José Julián, y está muy turbia el agua del Contra maestre...

Al fin, se aparta del manantial, a sus pies nace una flor silvestre. Tiene sed José Julián, sed que guarda para el día de la cruz. Cerca está la Masía y regresa a la voz de Trinidad Valdés. A su paso se cierran las hojas del camino, las que guardan el silencio y la memoria de las aguas del viejo manantial del Abra.

(*) Colaborador



POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

Hacer o dejar hacer, otra alternativa no cabe

CUANDO el balneario Santa Rita vuelva a estar de alta tendrá solución un grupo importante de padeceres sin necesidad de otros medicamentos. Más de 150 años de explotación documentada lo certifican. Pero durante ese tiempo otras eran las condiciones medioambientales que rodeaban a esta fuente de salud.

Hoy el río Santa Fe que cruza inmediato al mismo tiene un alto nivel de contaminación. Y sin eliminarla —o por lo menos reducirla a niveles aceptables— no existe la más mínima posibilidad de recibir la certificación médica que permita su explotación para la cura de pacientes nacionales o extranjeros. La solución, como se ve, transita por la descontaminación del río.

El envenenamiento arrancó hace más de diez años cuando las lagunas de oxidación de los repartos Cochabamba y Camilo Cienfuegos quedaron desactivas, vertiendo al río sus albañales crudos, sin tratamiento.

Ante esta situación y para contrarrestarla, un santafesino de pura cepa elaboró un proyecto (titulado Manantial) para la descontaminación del río. Logró que un grupo solidario francés —perteneciente a un sindicato de trabajadores eléctricos— asignara alrededor de 200 000 dólares para la erradicación del problema. Pero como este promotor no tenía personalidad jurídica —su proyecto era a título personal— la asignación monetaria fue recibida por la delegación pinera del Instituto Nacional de Recursos Hidráulicos (INRH).

Luego esta contraparte pinera no se ajustó a lo convenido e hizo importantes gastos atendiendo a otras prioridades, sin consultar a los donantes. Hoy de aquella asignación restan poco más de 20 000 dólares.

Para la ejecución del proyecto de saneamiento la delegación territorial del INRH tiene un acápito en inversiones que ronda los cinco millones de pesos. Desafortunadamente, en los

últimos cinco años, uno tras otro, ese dinero, esos cinco millones —que también hacen falta y mucho en otros renglones de la economía cubana— quedaron sin ejecutar o su ejecución fue mínima. Este año, a menos de cuatro meses de terminar el 2025, ocurrirá lo mismo.

La excusa, manida por vieja, es de que hacen falta ¡20 toneladas de combustible! para ejecutar los movimientos de tierra que demanda el saneamiento de ambas lagunas de oxidación. Un imposible en las condiciones actuales por las que atraviesa el país.

Frente a ese contexto, personas sensibilizadas con la necesidad de rehabilitar un lugar de curaciones tan masivo e importante como el balneario Santa Rita, han propuesto crear una sociedad de responsabilidad limitada mixta, llámese mipyme o cooperativa no agropecuaria, que tenga de una parte a la delegación del INRH y de otra a un grupo de control verdaderamente interesado en que se haga lo que ahora mismo sí es posible, y sin combustible alguno.

Posible es el tratamiento de esas lagunas con microorganismos eficientes que degradan y eliminan las bacterias de las aguas negras o albañales. Existen el equipamiento, las materias primas y el personal con experiencia y deseos de asumir su producción.

Esta solución de contingencia no es justipreciada por la delegación pinera del INRH, que continúa empeñada en recibir una asignación de 20 000 toneladas de combustible como única posibilidad de lograr la descontaminación del río Santa Fe. Mientras este impedimento subjetivo no cambie, miles de pacientes —cubanos o extranjeros— continuarán esperando por un tratamiento balneológico que está a la mano, mas se escapa en la punta de los dedos.

Experiencia pinera en I Simposio de Sociedades Científicas de la Salud

POR Karelia Álvarez Rosell

FOTOS: Perfil Dirección Municipal de Salud Pública en Facebook

LA EXPERIENCIA pinera en cuanto al quehacer científico en función de la salud y bienestar del pueblo de la Isla de la Juventud fue expuesta en el I Simposio Nacional de Sociedades Científicas de la Salud, un espacio para compartir saberes, trazar estrategias conjuntas y seguir construyendo el futuro de la Salud Pública cubana con base en la ciencia.

En tan importante evento que concluyó este diez de septiembre en la ciudad turística de Varadero, ubicada en la provincia de Matanzas, la presentación del Dr. Carlos Borges titulada: *Fortalecimiento de las Sociedades Científicas en la Isla de la Juventud en tiempos adversos*, fue reconocida y ovacionada por el auditorio presente.

Vale distinguir que el destacado profesor recibió un reconocimiento por el trabajo que desarrolla como presidente de las Sociedades Científicas de este municipio.

Por su parte, la Dra.

Bárbara Daudinot Gómez, directora general de Salud Pública en el territorio, presentó *Rol del Capítulo Científico de Salud Pública en tiempos actuales para el abordaje de los problemas de salud en el MEIJ*.

Esta investigación, que tiene como coautores a la Dra. Larissa Álvarez y el Dr. Carlos Borges, causó gran impacto al jurado y los presentes por la calidad científica y el abordaje de los problemas de salud en el contexto cubano actual.

Durante este primer Simposio, que contó con la participación de todas las Sociedades Científicas de la Salud, los Consejos Provinciales, los Capítulos, secciones y grupos de trabajos, sirvió de marco científico y académico para intercambiar sobre la contribución al desarrollo del Sistema Nacional de Salud y la influencia en el logro de los Objetivos de la Agenda del 2030 para el Desarrollo Sostenible (ODS) de la Organización de Naciones



Unidas, entre otros temas.

La delegación pinera corroboró que el quehacer científico e investigativo gana espacio entre los profesionales del sector, donde se consolida la necesaria labor de las sociedades científicas de la salud en la búsqueda de estrategias para un trabajo más eficiente y sistemático por un fin común: el desarrollo de la ciencia y la innovación tecnológica en función de la salud del pueblo.

Bajo el lema *Ciencia por la salud, innovación para el futuro*, el referido evento se efectuó por las modalidades presencial, en el Hotel Solymar Barceló, de Varadero, y virtual, a través del sitio web <https://eventosscs.sld.cu>.

Reconocen los CDR a colectivos y barrios



La Dirección municipal de Deportes recibe la Condición Aniversario 65 de los CDR

POR Diego Rodríguez Molina

FOTOS: Coordinación Municipal de los CDR

VARIAS estructuras de base de los CDR en Nueva Gerona y otros barrios de la Isla de la Juventud, así como colectivos destacados vinculados a esa organización reciben en los últimos días la Condición Aniversario 65 de los CDR, como parte de las acciones por la celebración el venidero 28 de septiembre.

En esta jornada dedicada a su fundador Fidel y desarrollada bajo el lema *Por la unidad del barrio*, han sido galardonados con ese reconocimiento la Fiscalía Municipal y la dirección de Deportes en el territorio, otorgado a ambas instituciones por Yulanny Fernández Milanés y Yosandra Prieto Sánchez, de los departamentos de Cuadro e Ideológico de la Dirección Nacional de los CDR durante un recorrido en el que dialogaron con directivos y trabajadores, algunos de los cuales ocupan responsabilidades en sus cuadras.

También fueron agasajadas las zonas cederistas 151 y 152 de la comunidad Atanagildo Cajigal, del consejo popular La Demajagua, donde intercambiaron con dirigentes de base e integrantes de la mayor organización de masa del país, al igual que en la vivienda de Alejandro Cordeiro Baldomero, coordinador de la zona 10 en Micro 70, en la capital pinera, tras recibir el Premio del Barrio este lunes.

Igualmente recibieron el estímulo el CDR 4 de la Zona 9 de ese consejo popular, donde la estudiante Laurent Castro Fontes, ganadora del concurso Dibu-

jando a Martí convocado por los CDR, recibió el premio correspondiente.

La galardonada zona 81 en Nazareno, donde inició el recorrido la Bandera Aniversario 65 como parte de su periplo por el país, fue distinguida con la referida condición, devenida aquí motivación para el intercambio y el júbilo entre los vecinos.

Durante este mes de septiembre continúan estos y otros agasajos, entre los que se encuentran la Bandera 28 de Septiembre a zonas destacadas, y condecorarán con la medalla *Por la Defensa de la Patria y la Unidad del Barrio* y la distinción *28 de Septiembre* a cederistas con sobresaliente trayectoria, así como la entrega del Premio del Barrio a la escuela Conrado Benítez de Juan Delio Chacón y al grupo Camarcó Teatro, dirigido por Meilim Batista en 26 de Julio.

Entre otras acciones están la jornada agrícola del pasado fin de semana en apoyo al inicio de la campaña de siembra de frío, ejercicios de vigilancia popular como el previsto este viernes 12, el encuentro de generaciones convocado para el domingo 13 en la sede de la organización, los barriodebates contra las drogas, la carrera maratón el 20, faenas de higienización y engalanamiento de cuadras y las tradicionales actividades Esperando el 28.

En los encuentros realizados hasta el momento los pineros expresan su regocijo por la condición de Municipio Destacado recibida a nivel nacional por la Isla de la Juventud en la emulación por la celebración del aniversario 65, que no lograba hace más de una década, y ratifican el compromiso de mejorar los resultados.



También la Fiscalía es reconocida

Rejuvenece la industria del arroz



La torre nueva fabricada en Granma está a un 85 % de terminación



Marino aseguró que cuando concluyan los trabajos la industria quedará con un secado y una molinería eficientes



Benítez ponderó la voluntad y entrega mantenidas por la brigada espiritvana

POR Yuniesky La Rosa Pérez

FOTOS: Ricardo Alarcón y Yuniesky La Rosa

L OGRAR que los pineros reciban un arroz de buena calidad cultivado en los propios campos del territorio constituye un viejo anhelo que parecía disiparse en el tiempo.

Sin embargo, gracias al apoyo de gente pujante que no escatima esfuerzos, la industria del arroz en la Isla de la Juventud transita por los cauces indicados para que dicho propósito se convierta en realidad.

Desde hace alrededor de tres meses el equipamiento de la industria arrocera pinera ha sufrido una transformación que en lo concerniente a los procesos de secado y molinado del grano marchan entre un 80 y 85 por ciento (%) de terminación de los trabajos de mantenimiento, reparación y montaje.

Una brigada de Sancti Spíritus —que antes pasó por Villa Clara para ejecutar una tarea similar— acomete estas labores que han dotado de un importante impulso a la industria para enfrentar la producción acá de un alimento insustituible para la mesa del cubano.

Con su jefe al frente, Marino González Figueredo, el equipo cuyo nombre hace honor a su líder —se nombran *los Marineros*— arribaron a la Isla a finales de junio y desde entonces la estridencia de herramientas pesadas no ha dejado de sonar en la nave de la industria.

LOS MARINOS REMUEVEN LA INDUSTRIA

“Durante estos tres meses se ha avanzado bastante —destacó González Figueredo—; había tres torres muy obsoletas y se le hicieron renovaciones a una de ellas que va a cumplir con el secado de la semilla, aunque también se puede utilizar para el arroz consumo, pero principalmente se montó para semilla.

“De igual manera se emplazó una torre de secado nueva que le caben de diez a 12 toneladas (t), ese no es su flujo porque el de ella es de alrededor de 37 t diarias;

trabaja con ciclos de cuatro horas, un bache y así de forma sucesiva.

“La torre se fabricó en Granma, es una estructura probada en todo el país porque ese mismo prototipo lo estamos montando desde hace varios años. Aquí nos encontramos alrededor de un 85 % de terminación, nos van quedando unos elevadores, un motorreductor variable que lo vamos a gestionar en el país aprovechando que salimos del territorio unos días para visitar a la familia; haremos el máximo esfuerzo para conseguirlo y poder agilizar más el proceso”.

En relación con la torre que estará destinada a la semilla, se modernizó completa empleando similar tecnología. “Utilizamos el mismo cajón, pero revitalizamos todos los funcionamientos con elevadores, sinfines y se le instaló un sistema de tracción de aire caliente-húmedo para acelerar el proceso; nos faltan unos tubos que la Enpa (Empresa Nacional de Proyectos Agropecuarios) de acá está localizando. Esperamos que para nuestro regreso estén disponibles los recursos necesarios del listado entregado a los compañeros de la industria”.

Agregó el avezado espiritvno que también rehabilitaron un molino al que solo le resta la pintura. “No podemos montar todo ese equipamiento sin antes darle una ter-

minación adecuada. La pintura la van a traer en estos días mientras vamos a estar fuera de la Isla, creo que al regreso todo estará listo.

“Lo que aprecio con más dificultades son los silos, están en muy malas condiciones y tenemos que revitalizarlos. Esa tarea está en fase de estudio, los compañeros de la Enpa de conjunto con nosotros estamos analizando dónde y cómo vamos a instalar esa silería nueva. Es una cuestión que se debe apresurar lo antes posible”.

El jefe de la brigada *los Marineros* aseguró que cuando concluyan los trabajos la industria quedará de primera línea. “La vamos a dejar con un secado eficiente y rápido, una molinería eficaz y digna para que la población consuma un arroz bueno, de calidad. Eso también dependerá de los operarios, a quienes vamos a adiestrar para que todo salga en las mejores condiciones”.

VIEJO CONOCIDO VUELVE A LOS TRAJINES DEL ARROZ

Marino expresó su satisfacción por la reincorporación al programa arrocero de José Benítez Palacio, un viejo conocido que mucho le sabe a la materia. “Benítez ha sido un pilar para nosotros porque es un buscador de soluciones que impulsa las tareas”.

Precisamente Benítez Palacio, ahora como director de la Industria del Arroz, devolvió los elogios al equipo espiritvno. “Ha sido una satisfacción tenerlos acá porque además de ser buenos compañeros son abnegados, tienen conocimiento, trabajan sin límite de horario y ahora con el montaje de la nueva torre de secado mejorará de manera considerable este proceso del arroz en el territorio.

“Hacia tiempo no se le ejecutaba un mantenimiento general a toda la parte de secado incluyendo el molino, que se reparó de forma capital, ahí se instalaron todas las cosas nuevas y por consiguiente mejora la calidad del arroz y del grano.

“Terminando la parte de secado garantizaremos que el arroz no se eche a perder y cuando llegue al molino, teniendo en cuenta la calidad con que quedó, saldrá con mejor brillo y más blanco.

“Cuando regresen los compañeros de Sancti Spíritus posiblemente terminemos la etapa de lo que es el secadero y el molino ya montado, quedaría darle cultura a la nave en cuanto a pintura y demás elementos que embellezcan esta área”.

Sobre el montaje de los nuevos silos explicó que estudian la posibilidad de situarlos dentro de la nave para evitar los efectos de la intemperie.

“La estructura está casi disponible, ahora lo necesario es ponerla a funcionar, sembrar bastante arroz para que llegue a la industria”.

EN SABANA GRANDE GERMINA LA IACUBA 30

Con la industria renovada corresponde ahora la respuesta de los arroceros pineros para aprovechar la capacidad que se está instalando. Wilter Peña Ricard, director de la Empresa de Granos de la Isla de la Juventud, se refirió a los trabajos en ejecución en el polo arrocero Sabana Grande para incrementar las producciones del grano.

Precisó que esa extensa área agrícola que se explota de conjunto con un agricultor de producción cooperada —Hermes Gutiérrez Nápoles, conocido como Borroto— tiene el compromiso productivo de llegar a sembrar 120 hectáreas (ha) de arroz, a raíz de la recuperación de la maquinaria y de un nivel de equipos disponibles en la entidad.

“Trajimos de Pinar del Río la variedad IACuba 30 que tiene buena germinación, es de segunda generación como le dicen los arroceros y también estamos inmersos en la recuperación de los caminos a partir de la restauración de la motoniveladora, para ir buscando áreas que permitan —a la hora de la cosecha— que los equipos no pasen trabajo y las cosechadoras no tengan tanto traslado.

“Estamos tratando de recuperar este polo, poseemos un nivel de tubería en el municipio para poder lograr las 330 ha que se aspiran a sembrar en este enclave.

“En estos momentos —fecha en la cual el Victoria visitó el lugar— estamos a la espera del arribo del constructor ENRO Matanzas para impulsar la inversión y poder asegurar el agua de este polo, pues se necesitan equipos especializados para acometer dichas labores y en este instante en el territorio no se encuentran.

“Con la instalación de las tuberías Sabana Grande debe ascender a más de 330 ha de arroz, mientras en la industria, con la torre de secado que responde al Programa de Desarrollo Integral pinero, debemos alcanzar una capacidad de 40 t por jornada”, concluyó.

Wílder muestra el estado de germinación de la variedad IACuba 30



La disponibilidad de maquinaria será vital para cumplir el compromiso de plantar 120 ha



El rescate de los caminos también es importante



TU PEDACITO PARA CULTIVAR

Biofertilizantes, la opción más económica

POR Wiltse Javier Peña Hijuelos

IMAGEN: Perfil *Interés Agronómico* en Facebook

Cada cosecha que logramos empobrece el suelo en menor o mayor medida, crea un faltante en nutrientes que luego debemos reponer y conviene hacerlo antes de iniciar la nueva plantación o trasplante.

Las circunstancias por las que transitamos —y lo hace el mundo entero, no solo Cuba— aconseja prescindir de abonos o fertilizantes químicos. Los naturales resultan más saludables y económicos.

Al conocer su receta, podemos confeccionarlos en nuestro propio huerto o parcela.

Tres de ellos, según mi experiencia, deberían ocupar el sitio más alto entre los preferidos. Sustituyen con largueza a los abonos de fórmula completa (nitrógeno, fósforo y potasio) a partir de cáscaras de plátanos, cascarones de huevo y borra de café, riquezas que, por desconocimiento, casi siempre terminan donde no debían, en la basura.

7 BIOFERTILIZANTES CASEROS Y CÓMO HACERLOS

BOCASHI LÍQUIDO (ESTIÉRCOL FERMENTADO)
ESTIÉRCOL + AGUA + MELAZA + CENIZA
MEZCLA Y DEJA FERMENTAR 5-7 DÍAS REMOVIENDO A DIARIO. DILUYE ANTES DE USAR.

EXTRACTO DE ORTIGA
ORTIGAS FRESCAS + AGUA
DEJA LAS HOJAS EN AGUA 7-10 DÍAS HASTA FERMENTAR. CUELA Y APLICA AL SUELO.

FERTILIZANTE DE PLÁTANO
CÁSCARAS DE PLÁTANO + AGUA
FERMENTA LAS CÁSCARAS POR 3-5 DÍAS EN AGUA. CUELA Y USA EN RIEGO.

CÁSCARA DE HUEVO CON VINAGRE
CÁSCARAS TRITURADAS + VINAGRE
MEZCLA Y DEJA REACCIONAR 3 DÍAS. DILUYE 1:10 CON AGUA Y RIEGA.

HUMUS LÍQUIDO DE LOMBRIZ
HUMUS + AGUA
MEZCLA Y DEJA REPOSAR 24 H. CUELA Y APLICA AL SUELO O EN HOJAS.

FERTILIZANTE DE BORRA DE CAFÉ
SECA LOS RESTOS DEL CAFÉ Y MÉZCLALOS CON EL SUSTRATO.
APORTA NITRÓGENO Y MEJORA LA ESTRUCTURA DEL SUELO.

INTERÉS AGRONÓMICO

De todo y para todos

A CARGO DE
Mayra Lamotte
Castillo



FRASE DE LA SEMANA

El maestro labra el alma de sus alumnos. La enseñanza —¿quién no lo sabe?— es ante todo una obra de infinito amor

José Julián Martí Pérez

CHISTE

Había un tipo que era tan borrachín que le llamaban "Genio" porque cada vez que destapaban una botella aparecía.



MODA

Salga de la monotonía con estas versátiles combinaciones.

RESPONDA USTED

Los tres primeros lectores que contestaron de manera correcta fueron: María Mercedes Artemán Arrieta, Marcos Daniel Peñalver Domínguez y Adela Amanda Pérez Talavera.

La Inteligencia Artificial (IA) es una herramienta sustentada en algoritmos que actúan a partir de reglas de programación y permiten que los sistemas computacionales ejecuten tareas que solo las personas pueden realizar al simular distintos procesos humanos como el aprendizaje, el razonamiento y la autocorrección.

Una ventaja es que con su aplicación las empresas optimizan sus procesos de fabricación y mejoran su eficiencia interna. En algunas cadenas de producción la IA se utiliza para detectar mediante sensores de infrarrojos pequeñas fisuras o defectos en piezas que son indetectables por el ojo humano. Sin embargo, cuando la IA se emplea a la luz de la carrera armamentista en curso y como instrumento de coerción puede agravar la magnitud de los conflictos en contra de la paz, por lo que representa un verdadero riesgo para la humanidad.

LA CANCIÓN

MAÑANITA DE MONTAÑA

AUTOR:
Eduardo Sosa
Laurencio

Mañanita de montaña
y mi abuela que cantaba para endulzarme el café
el olor de una guayaba
y un susto de guardarraya cuando el primer amor se fue.

El rocío haciendo magia
lucecitas que nunca olvidé
mi arroyito de piratas
que en susurro me contaba de sus duelos con el mar
él que no pudo llegar, pero soñaba.

Risas de un claro del monte
más allá del horizonte me invitaron a buscar
un carrusel que en la distancia
me envolvía en la fragancia del que quiere encontrar
un camino largo y viejo que a veces suele engañar
que suele ser solo un reflejo
de una duda que a lo lejos imaginas manantial
que puede hacerte llorar y al que no tuve miedo.

Pero hoy mirando al tiempo abrireme el pecho
qué no diera por lograr estar allá
solo hoy, tan solo por hoy
en una mañanita de montaña
cuando mi abuela me cantaba para endulzarme el café.



INTÉRPRETE:
Annie Garcés
Santana

CONSEJO DE BELLEZA

MASCARILLA DE AGUACATE Y PLÁTANO

Esta supernutritiva mascarilla es recomendable si presenta sequedad y, en algunos casos, rojeces en el rostro debido a la irritación. Tome medio aguacate, un plátano y una cucharada de miel. Cuando aplique la mascarilla deje actuar diez minutos y retírela.

El aguacate le aportará una hidratación única y protegerá su piel de las agresiones de agentes externos, tan peligrosos para la salud cutánea. Por otro lado, el plátano le nutre, suaviza y regenera de forma increíble su cara.



"Es fácil lucir perfecto,
cuando no has hecho nada"



¿QUÉ LE DIJO?



¿Qué le dijo un semáforo a otro?
—¡No me mires que me estoy cambiando!



ILUSIÓN ÓPTICA

POR Yojamna Sánchez Ponce de León
FOTOS: Gerardo Mayet Cruz

SALÓN DE FOTOGRAFÍA OTRA ISLA 2025

Inicia fiesta del lente

Con la pretensión de fomentar la formación, la comunidad y la identidad a través de la captura de imágenes y mantener su objetivo de premiar el talento, llega la versión en este 2025 del Salón de Fotografía OTRA ISLA.

Lisandra Maquintoche, quien forma parte del comité organizador, dijo acerca de la IX edición:

“El salón este año ha evolucionado, pues ya no somos solo un evento de fotografía, nos convertimos en un proyecto de fotografía de acá del territorio. Es en colaboración con la Unión de Escritores y Artistas de Cuba del municipio a partir de una alianza entre esta organización y el estudio creativo Costanegra para su producción y realización.

“Además, incorporamos tres pilares fundamentales, el primero es el competitivo con una estructura que se viene implementando desde el año pasado y consiste en el desarrollo de tres safaris competitivos, cada uno con características diferentes y requisitos propios. El segundo, el formativo, se incorpora en esta edición con la realización de talleres para niños, jóvenes y adultos, y también ciclos de conferencias.

“El último pilar es el comunitario porque nos interesa que la comunidad se vincule a la fotografía, pues es un espacio sano y caben todos los públicos y segmentos; la idea



es crear una comunidad donde todos encuentren un interés común, la fotografía, como una de las artes visuales del territorio y puedan aprender y sentirse incluidos”.

En conferencia de prensa efectuada en jornadas recientes se ofrecieron detalles, entre ellos que las inscripciones tendrán lugar hasta el 26 de septiembre y la recepción de las obras iniciará el próximo primero de octubre. Estas serán evaluadas por un jurado, integrado por especialistas y por votación popular. Nueve por el público y los 21 restantes por los entendidos.

Se tendrán en cuenta,

además de la calidad, el ajuste temático y el cumplimiento de los requisitos técnicos de presentación establecidos por el evento.

El 26 de noviembre se realizará la gala de premiaciones para una vez culminada, inaugurar la exposición que volverá a ocupar la sala expositiva Punta del Este de la casona de la filial pinera de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba con las 30 mejores. Una vez que termine el tiempo para exhibir la muestra colectiva las imágenes serán donadas a la Dirección Municipal de Patrimonio para enriquecer los archivos históricos municipales.



Lisandra Maquintoche, a la derecha, ponderó la evolución del evento iniciado por el reconocido artista del lente Jaime Prendes

DEPORTE

TEXTOS y FOTO: Yuniesky La Rosa Pérez

Eide abre sus puertas



Las aulas e instalaciones deportivas de la escuela de iniciación deportiva (Eide) Fladio Álvarez Galán recibieron este ocho de septiembre a estudiantes, profesores y entrenadores como parte del inicio del curso escolar 2025-2026 para este centro.

El acto de apertura del nuevo periodo lectivo —retrasado debido a la extensión de los Juegos Escolares Nacionales— constituyó un espacio ideal para reconocer el esfuerzo de un grupo de atletas en las categorías escolar y juvenil que con su alto sentido de responsabilidad alcanzaron notables resultados en los escolares nacionales.

De igual manera se congratuló a aquellos deportistas que con su sobresaliente trayectoria fueron promovidos a las selecciones nacionales. Al propio tiempo y de manera especial se agasajó al personal de apoyo que tuvo la responsabilidad de atender a las delegaciones pineras durante su estadía en la casa de tránsito.

La Eide arrancó esta etapa de aprendizaje con 13 deportes y una matrícula de 316 alumnos, la cual pudiera incrementarse teniendo en cuenta que aún no había concluido dicho proceso y la matrícula efectiva del centro asciende a 340 educandos.

Norvis Cantillo, director

de Deporte, Educación Física y Recreación en el territorio, felicitó al colectivo por los resultados durante el curso anterior, afianzado con el mejor resultado conseguido en los Juegos Escolares Nacionales en el último quinquenio, a pesar de la compleja situación económica que atraviesa el país.

Convocó a todos a continuar preparándose de la mejor manera y con el ejemplo de Fidel —a quien homenajearon en vistas del próximo aniversario de su centenario— con la mirada puesta en los retos proyectados para la etapa que inicia, la cual tampoco estará exenta de vicisitudes.

A Cantillo García lo acompañaron en el acto Yanet Velázquez, miembro del Buró Ejecutivo del Comité Municipal del Partido; Iraida Zayas, secretaria del Consejo de la Administración Municipal; Odalis Pérez, secretaria general del Buró Municipal del Sindicato de Trabajadores de la Educación, la Ciencia y el Deporte; Emeterio Ribeaux, director de la Eide; y una representación de las tropas de la Brigada Especial del Ministerio del Interior, padrinos del centro.

64 SERIE NACIONAL DE BÉISBOL

Continúa a la deriva la nave pirata

Los piratas tratarán de romper la racha negativa que se extiende a seis derrotas consecutivas cuando se reanuden este viernes las actividades en la 64 Serie Nacional de Béisbol, la cual vio perjudicada su programación de juegos por las afectaciones que sufrió el Sistema Eléctrico Nacional.

Según publicó el periódico deportivo Jit en su sitio oficial en Internet este viernes 12 se disputarán dobles partidos desde las 10:00 a.m., lo que abre la posibilidad de que los dirigidos por el estratega Maikel McCoy Gutiérrez puedan por fin estrenar el casillero de las victorias ante sus rivales de turno, los leñadores de Las Tunas.

De manera tradicional las giras por el oriente cubano casi siempre se han atragantado para las escuadras pineras, pero en esta oportunidad la hemorragia en el picheo ha sido muy difícil de contener.

El staff de lanzadores prácticamente no ha salido del suplicio y ello se evidencia en los discretos guarismos que acompañan su desempeño. Hasta el cierre de esta edición —sin contar los desafíos del viernes— el cuerpo de tiradores de la Isla ocupaba el último lugar en varios de los departamentos más importantes de esa área y con números bien alejados de la media nacional, que tampoco está para tirar cohetes.

Por ejemplo, el promedio de carre-

ras limpias de los serpentineros nuestros está por la estratósfera 11,72 mientras la media nacional anda por 4,97; en el caso del Whip los filibusteros son los únicos del campeonato por encima de dos con 2,63 por 1,61 de la media nacional y el average de los bateadores adversarios es de 365 en contra, al tiempo que en el certamen —de manera general— a los monticulistas les conectan para 283.

Otro dato que ilustra la fragilidad del picheo local es que en 43 entradas completas de actuación se han permitido 56 carreras limpias. El descontrol también ha hecho mella en el desempeño del staff, la relación ponches-bases por bolas está desnivelada hacia los pasaportes gratis.

Los lanzadores de la Isla apenas han logrado sacar de circulación por la vía de los strikes a 18 bateadores rivales, mientras otros 41 se han ganado la primera base sin esfuerzo en el cajón de bateo. Mucho trabajo queda por delante para los entrenadores de picheo Ricardo Yoel Leyva Rodríguez y Wilder Tejeda Claro.

Por su parte la ofensiva sí ha experimentado un despertar, el promedio de bateo colectivo ya se elevó hasta los 282, superior a otros siete elencos.

De manera individual los reflectores se los ha robado el jardinero izquierdo Frank David González Cuellar, quien promedia 524 al conectar 11 hits en 21 veces al bate. Frank David también lidera a los piratas en carreras anotadas (4), dobles (3), promedio de envasado (565), slugging (810), jonrones (1) y carreras impulsadas (6); en estas dos últimas empatado con el iniciador Alexander Almarales.

Tras cerrar su visita al balcón del oriente cubano, el equipo pinero regresa a su terruño para debutar en el Cristóbal Labra frente a industriales.

ESTADÍSTICAS: SITIO OFICIAL DEL BÉISBOL CUBANO

En la conferencia de prensa los organizadores ofrecieron información exhaustiva de la IX edición



CONSULTA DEL ANTEPROYECTO DE LEY

Desde la democracia contribuyen a concepción del Código de Trabajo

POR Yojamna Sánchez Ponce de León

FOTOS: Yoandris Delgado Matos

Bajo el eslogan: *Código de trabajo: Más derechos, más garantías* el movimiento obrero de la Isla de la Juventud participa en las consultas del Anteproyecto de Ley del Código de Trabajo que se desarrolla en toda Cuba desde este ocho de septiembre.

En total serán 424 las que serán realizadas y más de 20 000 trabajadores protagonizarán cada una de las consultas aportando sus propuestas para la actualización de la legislación laboral cubana.

La asamblea piloto fue realizada en el teatro de la sede de la Central de Trabajadores de Cuba donde afiliados de las secciones sindicales de Dirección, Comercial y Logística de la División Territorial de Etecsa en 25 intervenciones, dieron sus criterios acerca del documento y aportaron las modificaciones, adiciones y lo que debía suprimirse, a su consideración, en temas diversos y con preponderancia del pluriempleo, la competencia de los

organos de justicia, la edad de jubilación y la situación de la mujer.

Yudith Gutiérrez se refirió al artículo relacionado con los términos para reclamar.

“En materia de derechos es hasta 180 días y propuse que se acote, en el caso de los procesos de selección, un término más corto”.

Hasta el 30 de noviembre los trabajadores pineros, como los del resto de las provincias, participan, de forma activa, en el más importante ejercicio democrático de la masa trabajadora para que una vez que concluya, tenga el país una normativa actualizada a la Cuba de hoy, la cual se verá reflejada en los convenios colectivos.

El ingeniero Reinerio Durán, uno de los que más intervenciones hizo, una vez terminada la consulta expresó:

“A mi criterio la propuesta del



Código de Trabajo aborda temas interesantes y recoge muchas de las regulaciones que se han venido aprobando en la Constitución de la República, la reciente ley relacionada con la protección de los jóvenes y la niñez.

“Los especialistas lo consideran un documento muy técnico y creo que todos deben prepararse para la discusión, no debe ser ponerse a leerla al llegar allí, sino hacer un estudio previo a conciencia”.

Fructífera y enriquecedora, así fue la asamblea de consulta de la nueva Ley en la clínica estomatológica docente José Lázaro Fonseca López del Castillo, la primera del sector de la Salud, efectuada el diez de septiembre.

La excelente participación de los afiliados, así como la profundidad de los criterios emitidos otorgó un buen comienzo del proceso en el que deben participar, según declaraciones de

Idalia Ortiz, secretaria general del Buró Municipal de la Salud, más de 2 700 trabajadores en las 26 de estas reuniones planificadas.

Acerca del pluriempleo, uno de los temas que más análisis generó, María Antonia Leyva expresó en lo referido al párrafo 343, artículo 56 de los límites en el ejercicio del pluriempleo:

“Estoy de acuerdo con que los cuadros y funcionarios necesiten de la aprobación de las autoridades u órganos para desempeñar otros trabajos, pero no que sea igual para técnicos u otros trabajadores, porque, por ejemplo, luego de que terminan aquí a las cinco de la tarde por qué deben tener la autorización de su director si ya cumplió con su jornada laboral en su centro”.

En la mayoría de las intervenciones se destacó el nivel de actualización de la normativa, al tener en el centro de sus contenidos la protección

al trabajador y lo acertado de que permanezcan casi intactas cuestiones como los deberes y derechos de los afiliados.

Otras de las temáticas que generaron múltiples criterios fueron las relacionadas con los recién graduados y su ubicación, la inserción del Programa para el Adelanto de la Mujer dentro de la nueva Ley, la cantidad de años de servicio social para la Salud, así como la posibilidad de que los afiliados puedan cuidar a sus mayores enfermos sin tener que acogerse a una licencia no retribuida.

En ese sentido Eridania Panja dijo:

“Nosotras las trabajadoras, digo nosotras porque casi siempre somos las mujeres dentro de las familias quienes ejercemos el papel de cuidadoras, y hasta que se enferma un familiar con demencia, está encamado u otra patología, estamos trabajando, aportando a la sociedad, por qué nos dan una licencia no retribuida, si a aquellos ancianos o personas enfermas que no tienen hijos, pareja, familia o no los atienden se les busca una trabajadora social y se le paga por atenderlos.”

“Además, vamos a atender a ese paciente, pero tenemos hijos, ¿quién los atiende?, ¿con qué salario se cubren sus necesidades?”.

Hasta el momento se evidencia en el proceso la preparación previa por parte de los trabajadores, así como una positiva participación, conscientes de que con sus propuestas contribuyen a la construcción de una ley que garantiza sus derechos y vela por las adecuadas condiciones laborales, entre otros muchos beneficios.



Leche por entregas, recurso válido

TEXTO y FOTO: Wiltse Javier Peña Hijuelos

“Hubo varios días, en la semana pasada, que no se pudo pasteurizar leche y tuvimos que distribuirla solo con un enfriamiento previo”, —esto respondió a nuestra primera interrogante el ingeniero químico Roberto Labañino Ramos, director de la UEB Lácteo Cristóbal Labra, que radica en La Fe y produce para todo el territorio.

Se debió a “...una afectación en la bomba que recircula el agua caliente del pasteurizador”.

En aquellos momentos, “...orientamos a la población que al recibir su asignación debía her-

virla de inmediato para eliminar cualquier patógeno presente”.

¿No sería más efectivo si primero fuera congelada y luego hervida?

“No es conveniente. La congelación no elimina todas las bacterias, las termófilas no mueren, son resistentes a temperaturas bajo cero y se activan tan pronto comienza la descongelación, acidificando al producto”.

Hervirla era lo indicado, pero ¿por cuánto tiempo? Lo pregunto porque es una situación que quizá pueda repetirse.

“Debemos hervir solo lo necesario para no afectar las proteínas que contiene este alimento. Comienza a hervir, esperamos uno o dos minutos, apagamos y se deja en reposo. El tiempo que tarda en bajar el calor, del máximo hasta temperatura ambiental, es suficiente.”

“Hervirla no es la mejor solución, pero sí la única en casa. Ciertamente se degeneran ciertas proteínas, pero no son fundamentales”.

La afectación en el pasteurizado del Cristóbal Labra, ¿se mantiene?

“No. Ya el problema fue resuelto. Los compañeros de mantenimiento y reparación innovaron un sello mecánico y una junta de sellado... que hermetizaron la entrada de agua al motor, lo pusieron de alta y mantienen al pasteurizador en óptimas condiciones”.

A la leche pasteurizada que se está distribuyendo... ¿Se le resta una parte de la grasa para elaborar mantequilla, helados u otros derivados?

“No sufre ningún proceso de descremado, reconstitución o estandarización. Se distribuye como nos llega del campo, con toda su grasa y sólidos grasos propios del ganado vacuno. Los helados que elaboramos salen a partir de leche en polvo importada por la mipyme Hakuna Matata. Ellos ponen las materias primas, nosotros los equipos y el personal especializado. Un proceso de encadenamiento productivo, según convenio”.

Director, por último... en los últimos días, hemos constatado altibajos en la entrega de leche a la población. ¿Hay dificultades con el acopio o es otra la razón?

“Es propio de la época del año”, sostiene el director del Combinado Lácteo, y concluye: “Llega el otoño, la yerba está verde y jugosa pero poco nutritiva. Las vacas terminan su ciclo productivo y dan menos leche. De la semana anterior a esta, la producción del ganado disminuyó en mil litros aproximadamente. En



“Fraccionar las entregas nos permite cumplir con la asignación de leche a la población”, puntualiza el director del lácteo Cristóbal Labra

ocasiones anteriores, cubríamos el déficit con leche en polvo, hoy no es posible; por eso se notan los altibajos a los cuales usted hacía referencia. Esto nos obliga a fraccionar las entregas para continuar entregando a cada uno lo que corresponde”.

VICTORIA

FUNDADO EL 20 DE
FEBRERO DE 1967
ISSN 0864-33851

SOYGRAF
IMPRESIONES GRÁFICAS

Impreso en la UEB Gráfica de La Habana. Empresa de Periódicos

E-mail: cip228@periodicovictoria.cu; Teléfono: 46324868

Dirección: Carretera La Fe km 1½, Nueva Gerona.



pvictoria_isla



Periódico Victoria Isla



@Victoria_Isla



Periódico Victoria Isla de la Juventud



@Periódico Victoria

Director: Gerardo Mayet.

J' de Información: Yenisé Pérez.

J' de Redacción: Niurka Morales.

Diseñadores: Emilio Pérez y Osmany Castro.

Correctora: Yunaisy Castellanos.